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在保持引资总量基本稳定的前提下，持续优化利用外资结构，不断提升

利用外资的质量和水平，是推动我国利用外资高质量发展的内在要求。借助

国际大循环来提升国内大循环的效率和水平，继而实现国内国际双循环相互

促进，实现在两个市场、两种资源中合作共赢，正是发布首份利用外资规划的

题中之义。
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拒绝“外挂”安全守法

百世集团为何放弃国内快递业务

吉蕾蕾

利用外资并未遭遇天花板

王王 鹏鹏作作（（新华社发新华社发））

“到中国去！到中国投资去！”投资圈

里的这句流行语，反映出近年来中国利用

外资的成效。中国用超大规模市场优势和

完善高效的产业体系，给予了投资者们丰

厚回报。

中国在外资政策上的一举一动甚至是

细微变化，都备受境外投资方的关注。作

为我国首份利用外资专项规划，《“十四

五”利用外资发展规划》 近日一经商务部

发布，就引发不少猜想——

有投资者发现，规划文本中除了提出

未来 5 年利用外资的指导思想、发展目标

和 重 点 任 务 外 ， 还 明 确 了 一 系 列 量 化 指

标，比如，到 2025 年实际吸收外商直接投

资 7000 亿美元，高技术产业吸收外资占比

达 30%等。实际情况是，“十三五”时期，

我国实际使用外资已经比较接近 7000 亿美

元了，但“十四五”时期这一目标还设定

在 7000 亿美元。这背后是不是意味着中国

利用外资正遭遇天花板？

单纯从数字上看，“十四五”期间我国

利用外资量在规模上变化不大，但从横向

比较看，中国在利用外资上依然是全球瞩

目的“优等生”。在新冠肺炎疫情全球蔓

延、贸易单边主义抬头的背景下，包括中

国在内的主要经济体都面临着利用外资规

模萎缩、流动性下降等问题。

联 合 国 贸 发 会 议 发 布 的 报 告 显 示 ，

2020 年 全 球 外 国 直 接 投 资 （FDI） 流 动 下

降了 38%，仅为 8460 亿美元，为 2005 年以

来最低，未来还可能会持续缩水。但中国

作 为 少 数 几 个 保 持 增 长 的 主 要 经 济 体 之

一 ， 2020 年 实 现 使 用 外 资 1443.7 亿 美 元 ，

逆势增长了 4.5%，毫无悬念地成为全球第

一大投资目的地。

我国已进入新发展阶段，经济发展的环

境和条件都发生了重大变化，利用外资也要

随之作出相应调整。显然，在保持引资总量

基本稳定的前提下，持续优化利用外资结

构，不断提升利用外资的质量和水平，是推

动我国利用外资高质量发展的内在要求。

值得注意的是，《规划》 对如何优化外

资结构作出明确部署。比如，引导外资更

多投向数字转型、节能环保、生态环境、

绿 色 服 务 等 产 业 ， 参 与 新 型 基 础 设 施 建

设；再如，支持外商投资企业发展研发设

计、金融服务、现代物流、供应链管理等

生产性服务业和医疗健康、养老育幼等生

活性服务业，支持设立全球和区域地区总

部、研发中心等。

令人欣慰的是，今年以来，这种结构

性变化已在部分重点领域有所显现。据商

务部统计，今年前三季度，我国服务业实

际使用外资同比增长 22.5%；高技术产业实

际使用外资增长 29.1%，其中高技术制造业

增长 15.2%，高技术服务业增长 33.4%。应

该说，利用外资领域的这些亮点，完全契

合了我国经济高质量发展的要求。

总体看，当前我国外资流入延续了稳中

向好势头，全年利用外资量很可能还会好于

预期。但也要看到，以区域化、多元化、短

链化为特征的全球产业链重塑已是不争的事

实。在这个过程中，是主动参与还是被动接

受，直接决定着未来我国在全球产业分工合

作中的地位和前途。下一步，充分利用好外

资带来的先进技术及管理模式，借助国际大

循环来提升国内大循环的效率和水平，继而

实现国内国际双循环相互促进，实现在两个

市场、两种资源

中合作共赢，正

是发布首份利用

外资规划的题中

之义。

近日，在“净网2021”专项行动

中，江苏靖江警方通过3个月缜密侦

查，侦破一起提供侵入、非法控制计

算机信息系统程序、工具案，抓获制

作、销售游戏外挂程序人员5名。所

谓游戏外挂，是一种可以通过修改游

戏数据而为玩家谋取利益的第三方作

弊程序或软件。外挂虽然能让使用者

轻松获取胜利、奖励等愉悦，但是使

用外挂容易导致个人信息泄露、电脑

被植入病毒程序等安全问题。警方提

醒，制作游戏“外挂”是违法犯罪行

为，广大网民应当增强守法意识，不

要为违法犯罪推波助澜，共同营造公

平、清朗的网络游戏环境。

（时 锋）

近 日 ， 百 世 集 团 与 极 兔 速

递 共 同 宣 布 达 成 战 略 合 作 意

向，百世集团同意其在国内的

快 递 业 务 以 约 68 亿 元 人 民 币

（合 11 亿 美 元） 的 价 格 转 让 给

极兔。此事在一定程度上折射

出 快 递 行 业 竞 争 加 剧 、 整 合

加速。

快 递 行 业 之 所 以 竞 争 加

剧，原因在于电商市场飞速发

展，我国快递年业务量以每年

递增 100 亿件的速度持续增长。

国家邮政局预计，2021 年我国

快递业务量将超过 950 亿件。一

些 快 递 企 业 为 了 抢 占 市 场 份

额 ， 纷 纷 退 让 价 格 ， 降 低 利

润，早前的价格战已经淘汰出

局了不少快递企业。

这 也 不 禁 让 人 疑 惑 ， 百 世

集团放弃国内快递业务是否与

价格战有关？今年初，因“低

价倾销”，百世快递、极兔速递

就曾收到义乌邮政管理局下发

的警示函。价格战激烈程度可

见一斑。毛利承压的背后，一

定程度上也拖累了快递企业盈

利。今年一季度，首现亏损的

顺 丰 就 是 一 个 例 证 。 可 以 说 ，

低价竞争导致快递企业的低利

润模式已接近持续发展的临界

点。从这个角度来看，百世放

弃国内快递业务或许是为了更

好适应行业发展新格局。

不 同 于 快 递 业 务 ， 百 世 最

具优势的供应链业务一直表现

不俗。2021 年二季度，其供应

链毛利率提高至 9%，较上季度

提 升 近 4 个 百 分 点 ； 云 仓 总 订

单 数 量 同 比 增 长 8.2% ， 达 1.2

亿。从此次转让的信息也可以

看出，快运、供应链、国际核

心物流业务将是百世集团今后聚焦的重点。

事实上，通过收购重组完成集中度的提升，一直是

快递物流行业的国际惯例。比如，UPS、FedEX、USPS

三强的行业格局就是这样发展而来的。从我国出台的一

些政策来看，加速整合、兼并重组也是大势所趋。此前

《国务院关于促进快递业发展的若干意见》 就提出，要注

重快递业转型升级，支持快递企业兼并重组，整合中小

企业、优化资源配置，实现强强联合、优势互补。今年

10 月，国务院国资委也表示将大力推进物流等领域专业

化整合，通过资源优化配置切实增强企业竞争力，打造

具有全球竞争力的世界一流企业。

从当下来看，扔掉国内快递业务，集中发展优势业

务，或许是让百世从眼前困境中解脱出来的“最优解”；

从长远来看，或许这只是快递行业更好地适应发展新格

局、迎接新阶段的一个开始。


